

XXIX REUNIÓN DE MINISTROS DE FINANZAS DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO

El 22 de marzo de 2024, se llevó a cabo la XXIX Reunión de Ministros de Finanzas de la Alianza del Pacífico, con la participación del Ministro de Hacienda de Chile, Mario Marcel; la Viceministra Técnica del Ministerio de Hacienda y Crédito Público de Colombia, María Fernanda Valdés; la Directora General en la Unidad de Crédito Público y Asuntos Internacionales de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México, Laura Aguirre; y el Viceministro de Economía del Ministerio de Economía y Finanzas de Perú, Daniel Barco. La reunión fue presidida por el Viceministro Barco, en virtud de que Perú ostenta la Presidencia Pro-Tempore de la Alianza del Pacífico.

22 de marzo de 2024.- Los Ministros y representantes de los Ministerios de Finanzas de la Alianza del Pacífico (AP) se reunieron de forma híbrida, el 22 de marzo, en la Ciudad de Lima, para celebrar la XXIX Reunión de Ministros de Finanzas de la AP.

Tal como ya se ha vuelto costumbre en estos encuentros ministeriales, se sostuvo un espacio de diálogo sobre los desafíos de política económica en el contexto actual. Los representantes de los países indicaron que, bajo un escenario post-pandemia, se introdujo un enfoque más restrictivo en el manejo económico, derivado de las presiones inflacionarias y sobre las finanzas públicas. Alrededor del último año, mientras se iban estabilizando estas variables, se empezaron a introducir medidas de reactivación económica que lograron ir contrarestando las diferentes condiciones adversas tanto en el ámbito interno como el externo. Actualmente, se cuenta con una región que viene mostrando signos económicos positivos y que sigue avanzando, al mismo tiempo, enfocada en mejorar sus indicadores sociales y ambientales.

Posteriormente, Perú realizó la presentación de los resultados alcanzados, durante los últimos ocho meses, bajo la Presidencia Pro-Tempore 2023-2024.

Entre los principales entregables obtenidos por los Grupos de Trabajo, se encuentran: i) el intercambio de experiencias en el proceso de diseño e implementación de Políticas o Estrategias de Inclusión Financiera; ii) el inicio de la consultoría para desarrollar una guía para realizar ejercicios tácticos de ciberincidentes; iii) el inicio de la consultoría para desarrollar los criterios comunes para asegurar la interoperabilidad de las taxonomías de finanzas verdes y/o sostenibles; iv) la realización de esfuerzos para identificar barreras y brechas comunes en su interacción con el Fondo Verde para el Clima y el inicio de la consultoría para impulsar y potenciar la utilización de fondos de financiamiento en esta plataforma; v) el intercambio de experiencias sobre medidas tributarias destinadas a promover directamente la inversión; vi) la elaboración de una guía con recomendaciones en gestión de proyectos de APP; vii) la elaboración de perfiles de riesgo de inundaciones que permitirán continuar con el análisis sobre la viabilidad de implementar un seguro paramétrico contra exceso de lluvia en la región; y viii) la elaboración de

estudios sobre el impacto económico ocasionado por eventos catastróficos ocurridos en los países de la Alianza del Pacífico.

Igualmente, los representantes de los países resaltaron que, durante esta PPT, se haya discutido sobre la mejora de la gestión, la coordinación y el relacionamiento con terceros del Consejo de Ministros de Finanzas. En esa línea, vale la pena mencionar la aprobación del primer Plan de Trabajo Conjunto entre el Consejo de Ministros y el Consejo de Ministros de Finanzas, a fin de coordinar esfuerzos en materias de interés común, evitar la duplicidad de actividades y optimizar los recursos disponibles. Asimismo, se sostuvieron los primeros acercamientos con Corea del Sur y Singapur, candidatos a Estados Asociados de la Alianza del Pacífico, así como se acordó iniciar las conversaciones con el Consejo Empresarial de la Alianza del Pacífico (CEAP) con miras a identificar iniciativas de colaboración específicas.

Por otro lado, Chile presentó el Plan de Trabajo que tiene proyectado para el 2024, el cual se encuentra basado en tres ejes principales: Finanzas Sostenibles y Gestión de Riesgos Climáticos; Integración e Inclusión Financiera; y Sostenibilidad y Transparencia Tributaria. En ese sentido, su agenda se centrará en hacer interoperables y potenciar el trabajo local sobre taxonomías, mecanismos financieros de financiamiento climático y atención a riesgos catastróficos de los países del bloque. De igual forma, se planea identificar y disminuir las disparidades y promover el acceso equitativo a servicios financieros. Además, se buscará garantizar un sistema fiscal justo y eficiente que respalde los esfuerzos de desarrollo sostenible, mediante la lucha contra la elusión y evasión fiscal y el fomento de un entorno de cooperación y transparencia tributaria.

Finalmente, los representantes de los países agradecieron el compromiso del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) con la Alianza del Pacífico, en su papel de Secretaría Técnica del CMF, y aliado técnico para el desarrollo e implementación de iniciativas encaminadas a fortalecer el proceso de integración financiera y económica de los países miembros de este mecanismo de integración regional.